

Distr.
RESTRINGIDA

LC/DEM/R.13 (Sem.1/6)
Fecha: 23 de julio de 1987

ORIGINAL: ESPAÑOL

CELADE

Centro Latinoamericano de Demografía

Seminario Conjunto del Centro Latinoamericano de Demografía (CELADE) y el
Programa Latinoamericano de Actividades en Población (PROLAP)
Información sobre Población para el Desarrollo

Santiago de Chile, 28 al 31 de julio de 1987

DESCRIPCION DE LAS ACTIVIDADES DE INFORMACION DEL
CSUCA, COSTA RICA

Este documento fue preparado por el CSUCA.
Las opiniones expresadas en él son de exclusiva
responsabilidad del autor y pueden no coincidir
con las del CELADE o del PROLAP.

d10porta.csu

87-7-1044



CSUCA
Confederación
Universitaria
Centroamericana

SEMINARIO CELADE-PROLAP:
INFORMACION SOBRE POBLACION PARA EL DESARROLLO

Documento del CSUCA
Preparado por: Mario Lungo Uclés

Santiago de Chile
Julio 1987

UNIVERSIDAD DE SAN CARLOS DE GUATEMALA - UNIVERSIDAD DE EL SALVADOR - UNIVERSIDAD NACIONAL AUTONOMA DE NICARAGUA
UNIVERSIDAD NACIONAL AUTONOMA DE HONDURAS - UNIVERSIDAD DE COSTA RICA - UNIVERSIDAD NACIONAL DE COSTA RICA - UNIVERSIDAD DE PANAMA

SECRETARIA GENERAL: APARTADO: 37-2060 CIUDAD UNIVERSITARIA "RODRIGO FACIO"
COSTA RICA - CABLE: COSUCA - TELEX: 3011 COSUCA CR - TELEFONO: 25-27-44

1. LA INSTITUCION

- A) La Confederación Universitaria Centroamericana -CSUCA-, fundada en 1948, es el primer organismo de integración centroamericana y agrupa a las universidades nacionales de los seis países de la región: la Universidad de San Carlos de Guatemala -USAC-, la Universidad de El Salvador -UES-, la Universidad Nacional Autónoma de Honduras -UNAH-, la Universidad Nacional Autónoma de Nicaragua -UNAN-, la Universidad de Costa Rica -UCR-, la Universidad Nacional de Costa Rica -UNA- y la Universidad de Panamá -UP-.

Sus objetivos centrales son contribuir a la integración de la educación superior en Centroamérica, desarrollar la cooperación entre las universidades confederadas y el impulso al análisis de la realidad y al establecimiento de políticas de desarrollo en los países centroamericanos.

Ellos se tratan de alcanzar a través de tres programas académicos: el Programa Centroamericano de Investigación, el Programa Centroamericano de Apoyo Docente y la Editorial Universitaria Centroamericana -EDUCA- además de dos programas específicos: el Programa de Defensa de la Autonomía y Solidaridad y el de Asuntos Estudiantiles, coordinados desde la Secretaría General del CSUCA cuya sede está en San José, Costa Rica.

- B) Las actividades de la institución en relación con población se ubican en varios niveles:

Investigación: el CSUCA ha desarrollado desde los años 70 varias investigaciones sobre temas poblacionales, apoyadas algunas de ellas por el antiguo programa PISPAL y algunas agencias internacionales como IDRC y la Fundación FORD.

Docencia: el CSUCA ha impulsado el estudio de la problemática regional a través de talleres y cursos cortos de postgrado. El más reciente de ellos fue desarrollado en la Universidad de San Carlos de Guatemala en diciembre de 1986, sobre "Migración y Urbanización" con el apoyo del Area de Docencia de PROLAP.

Apoyo a labores de planificación universitaria: la Secretaría General del CSUCA está montando una "RED DE INFORMACION UNIVERSITARIA CENTROAMERICANA", cuyo objetivo es servir de apoyo a la planificación de las universidades confederadas en sus proyectos de integración y cooperación. La dimensión poblacional ocupa, aquí, un importante lugar.

2. INFORMACION SOBRE POBLACION UTILIZADA Y/O GENERADA POR LA INSTITUCION

A) Dada la amplitud del trabajo del CSUCA, la información sobre población usada por la institución es tanto bibliográfica como numérica, y proviene de las fuentes oficiales la segunda, y del ámbito de investigación científica en general la primera. El papel de la información sobre población es fundamental para el trabajo de la institución ya que sus labores remiten permanentemente a la relación universidad-sociedad en los momentos de su historia reciente, y en el futuro próximo.

B) El CSUCA, a través de su Programa Centroamericano de Investigaciones, ha generado importante información sobre población en la región, particularmente rica en la medida en que estos análisis son regionales y comparativos. Esta información es bibliográfica y numérica y ha servido de apoyo al trabajo no solo universitario, sino también de otros sectores públicos y privados.

Adicionalmente, la información específica poblacional universitaria sobre Centroamérica, que generará la RED antes mencionada, se considera de gran proyección y urgente necesidad.

3. UNIDADES DE INFORMACION BIBLIOGRAFICA, PROCESAMIENTO DE DATOS O BANCOS DE DATOS DE LA INSTITUCION

- A) La Secretaría General del CSUCA cuenta, como apoyo a sus labores académicas, con la "Unidad de Información, Planes y Programas" -UIPP-. Esta Unidad engloba tanto el trabajo de documentación que realiza el "Centro de Documentación SocioEconómica Centroamericana", existente desde 1978, y el trabajo de información iniciado en 1984, apoyándose en el sistema de cómputo instalado ese año.

Los objetivos del trabajo de documentación, tal como su nombre lo indica, orientan sus tareas al procesamiento de información bibliográfica, sobre todo dada la existencia de la sede San José de CELADE, a quien corresponde el grueso del trabajo en este campo (numérico y bibliográfico).

No existe, sin embargo, una colección específica de documentación sobre población, sino que ella se encuentra en el interior de la colección de información "socio-económica centroamericana" y es a través de esta última colección que se procesa y difunde la información recolectada sobre población.

Actualmente se procede a una reestructuración del trabajo de documentación, el cual tiende a descentralizarse hacia las universidades de la Confederación, manteniendo la Secretaría General del CSUCA, una función de coordinación y referencia centralizada.

- B) La información demandada sobre población no disponible en el Centro de Documentación, se solicitaba a distintas fuentes y se incorporaba a su colección. Actualmente, por la nueva orientación antes descrita, se priorizaría el trabajo principalmente de localización y referencia.

/.....

- C) Como señaláramos en líneas anteriores, los cambios en el trabajo de información en general, y por ende en población específicamente, en el CSUCA, tienden a la especialización en información en población universitaria (aunque no exclusivamente), enfatizándose el trabajo más hacia el área de información numérica en este campo que hacia el área de documentación, como ocurría en el pasado.

Creemos que este es un campo de responsabilidad propia del trabajo de información del CSUCA y cuya utilidad trasciende más allá de las universidades confederadas.

A partir de 1984, con la adquisición y montaje de un sistema de cómputo, ha sido posible el diseño e inicio de implementación de la RED DE INFORMACION CENTROAMERICANA, cuyo componente poblacional no se limita, ni mucho menos, a las estadísticas poblacionales universitarias.

Este trabajo se ha visto apoyado por la UNESCO, quien además de donar el programa conocido como MICRO-ISIS y encargarse de su difusión en el área al CSUCA, financiará la realización de un seminario regional centroamericano sobre su manejo en la sede del CSUCA en octubre próximo.

- D) Una evaluación preliminar sobre el trabajo de información sobre población en el CSUCA, hecho fundamentalmente en los años anteriores a través del Centro de Documentación, muestra que, para el trabajo de investigación sobre temas poblacionales centroamericanos, ha sido una labor complementaria al quehacer de CELADE-San José, aunque no necesariamente en una óptima coordinación (lo que no es ajeno a la diferencia de enfoques y énfasis). Respecto al área de docencia no se ha hecho prácticamente nada, y, a pesar del importante papel de CELADE, debe buscarse su participación en ella. Aquí, obviamente, estaremos en presencia de un ámbito muy discutible, tal como se mostró en el "Seminario Latinoamericano sobre Docencia en Población" celebrado en San José a fines de 1986. El Programa Centroamericano de Apoyo Docente del CSUCA presentará una propuesta al respecto, en una línea complementaria a las labores de CELADE, a la coordinación del Área de Docencia de PROLAP.

5. SUGERENCIAS SOBRE COOPERACION INTERINSTITUCIONAL Y REGIONAL

Particularmente, dadas las características de nuestra institución, del resto de centros miembros de PROLAP y de CELADE, consideramos importante aprovechar las nuevas tecnologías existentes para información, y la experiencia de DOCPAL y POPIN para ayudar a los países y centros menos desarrollados en este campo. El CSUCA puede, para Centroamérica, jugar un papel importante para cubrir los déficits en el área académica. Y ya que integra a las universidades nacionales de la región, un énfasis particular debería hacerse, mediante la coordinación de la Secretaría General del CSUCA, en crear las posibilidades de que las distintas universidades tengan acceso a la información (bibliográfica y numérica) sobre población existente en América Latina, para estimular su uso en programas de investigación y docencia, y motivar la generación de información sobre población a partir de ellas, concebido este trabajo como complementario al que hacen otras instituciones a nivel nacional en cada país.

